

ECO DE TERUEL

PERIODICO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Precios de suscripción

En Teruel, un más. 0.50 pesetas
Fuera, tres meses. 1.75

ADMINISTRACIÓN, TOZAL, 1

PAGO ANTICIPADO

AÑO XII N.º 602

Se publica semanalmente

DOMINGO 12 DE DICIEMBRE DE 1897

ANUNCIOS

A cinco céntimos línea para los suscriptores; á diez para los que no lo sean.

Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

Ferrocarril de Calatayud-Teruel-Sagunto

LA ESTACION DE SAGUNTO

AGUA PARA LOCOMOTORAS

Con éxito favorable para la Compañía del Ferrocarril Central de Aragón acaba de realizarse el propósito de encontrar agua constante, en suficiente cantidad y propia de la Empresa concesionaria, con destino á todos los servicios de la línea en esta zona, en la cual domina por lo general tan pertinaz sequía, que no há dos meses costaba 10 céntimos de peseta cada cántaro de agua que se compraba para atender á las necesidades de la vida, emigrando la gente pobre y acampando á orillas del mar en punto en donde existen algunas norias.

El autor del estudio y pronóstico que antecedió á la exploración, fué el ingeniero francés Jefe de la construcción, D. Jorge Rambaud, al cual consideraron algunos iluso, mientras otros, inspirados por la más mala fé y sordida avaricia, criticaban el proyecto como temerario en perjuicio de los intereses de la Compañía belga concesionaria, á cuyo servicio se halla á una altura tan provechosa como leal para la misma.

Yo, que por natural tendencia me pongo siempre, al lado de todo aquel que con traidora saña se le trata de herir por la espalda, desvaneci la nube que trataba de empañar el brillo de tan ilustrado ingeniero y caballeroso agente, publicando en *El Mercantil Valenciano* la crónica fehaciente de todas las exploraciones que para obtener agua se han intentado en la zona saguntina durante largas épocas de triste desengaño, para que sirviera de regulador, digámoslo así, de la profundidad á que pudiera llegarse á fin de que no se traspasaran los límites de la prudencia, pasado cuyo término pudiera exponerse el propósito á los riesgos de la mala intención con que se le censuraba; á la vez que yo publicaba también los razonados motivos que impulsaban al referido ingeniero dignos de la mayor consideración.

Efectivamente. El Sr. Rambaud no solamente es un Ingeniero constructor, digno de inextinguible fama. Es un

hombre de profunda ciencia, estudioso hasta la ejemplaridad, previsor y oportuno como voy á demostrar.

Sagunto es la metrópoli, podemos decir, de una comunidad de regantes que comprende siete pueblos situados á los márgenes del río Palancia, y toman el agua por una presa que existe en Algar, pueblo el más alto, desde el cual por una gran acequia desciende á Alfará, Algimia, Torres-Torres, Estivella, Albalat, Gilet y Petrés, llegando á Sagunto y Canet.

En tiempos de pertinaz sequía, los pueblos anteriores aprovechan en su mayor parte el agua furtivamente, no dejándola llegar á Sagunto que sufre todos los rigores de la pérdida de cosechas, llegando como en este año al extremo de no haberla para beber, viéndose obligada la Compañía de los caminos de hierro del Norte á traerse el agua para las locomotoras en vagones-estancos desde Valencia.

Con tales motivos, desde tiempo inmemorial, ha sido siempre la lucha de Sagunto con dichos pueblos tan encarnizada y feróz, que ha sido preciso en tales tiempos de sequía, destinar fuerzas del ejército para evitar desdichas sin cuento, llegando al terreno de las armas, convirtiendo la región en campo desolador de una guerra civil. Durante el último verano, la capitania general de Valencia ha enviado destacamentos de Infantería y de la Guardia civil.

No extraño, pues, que el Sr. Rambaud que sabe estudiar el país en donde quiera que se halla, fuera previsor con mucha anterioridad, y tomara la determinación de procurarse caudal de agua para atender á las necesidades de la línea que construye, desvaneciendo toda enemistad con los pueblos necesitados de agua, que al aprovecharla la Compañía del ferrocarril, mermandola del caudal necesario para la agricultura, pudiera llegar el caso de un terrible despecho de los pueblos aludidos, que todos son puntos de escala y estación de la vía férrea, y convirtiesen en escombros toda la magnífica y costosa construcción.

Hablar del modo científico del procedimiento adoptado por el ilustre ingeniero su fé y sus demostraciones para infundirle respecto de su pronóstico, resplandece con la más venturosa realidad.

En poco tiempo, corto número de hombres, escaso gasto y á poco más de treinta metros de profundidad, ha encontrado el depósito natural de aguas y abundantes filtraciones, para obtener el agua suficiente que anhelaba, y está funcionando una barrena artesiana para profundizar lo bastante, á fin de que las afluyentes asciendan y constituyan el gran caudal que surta con exceso toda el agua necesaria al objeto. Por manera que, la Compañía del Central Aragonés, cuenta hoy por muy poco dinero, un caudal de agua de su propiedad, exento de todo cánon, independiente de toda lucha y por lo contrario, digno de todas las simpatías y de la protección de los habitantes que no tendrán ocasión de vivir en guerra contra los intereses de tan venturoso ferrocarril, merced al talento, á la actividad, al saber y al acierto del insigne ingeniero D. Jorge Rambaud, digno de la confianza de la Compañía, á la cual sirve con honra y con admiración de propios y extraños.

Llor, pues, á la ciencia y la virtud en la persona del gran ingeniero Rambaud, cuyo nombre debe esculpirse en mármol sobre un frontis de la moderna estación de Sagunto, para eterna memoria. El centinela saguntino, lle á rasgos

Constantino Arcau.

Sagunto 9 Diciembre 1897.

FERROCARRILES TUROLENSES

Y POLITICA HIDRAULICA

Carta abierta

Alcañiz 8 de Diciembre de 1897.

Sr. D. Domingo Gascú, Madrid

Mi querido amigo: Ya está el partido liberal en el poder, suponiendo que V. se halla esta vez en vísperas de ser diputado á Cortes por el distrito de Albarracín.

Ya sabe V. que no soy monárquico y que deseo el triunfo del regionalismo en nuestra provincia para que á su sombra se cree un partido fuerte que esté solo atento á la defensa de los intereses generales de nuestra preterida provincia, y por consiguiente deseo que ella deje de ser una vez y para siempre el hospital de inválidos de políticos de oficio, ó lo que es lo mismo, cuñeros, plagas, inmorales y abominables.

V. con D. Juan José Gasca y D. Federico

Plana pueden hacer mucho en la actual situación política. Deben gestionar la solución del ferrocarril de esta ciudad á la de San Carlos de la Rápita, aumentando la subvención en condiciones tales que venga á ser garantía de segura é inmediata construcción.

Con fecha 18 de Junio último se publicó la ley del ferrocarril transversal de Calamocha, cuenca carbonífera de Utrillas, Montalbán, Alcañiz y Caspe; posteriormente publicó la prensa que los estudios de esa línea se hallaban, para su comprobación, en la División de ferrocarriles del Este, y luego, ya no se ha sabido nada más de ese importante asunto para toda nuestra provincia.

V. sabe muy bien la importancia del ferrocarril transversal, primero, para poder llegar á establecer una comunicación rápida y económica en toda la provincia, y segundo, porque la construcción de ese camino de hierro ha de motivar la explotación de nuestra abundante riqueza minera, y con ello ha de venir un gran movimiento á nuestro país que asegure la vida, por el trabajo, á muchos millares de operarios.

Sería conveniente que hiciese todo lo posible por informarse de los propósitos y gestiones de los concesionarios D. Pedro P. Ayuso y D. Luis Montiel, pues si dichos señores no llevan adelante el asunto, hay que pensar en la forma de realizarlo.

Mientras no se construyan nuestras vías férreas continuaremos en el lamentable estado de prostración en que hoy vivimos.

Para empujar esos proyectos y los pantanos y canales de riego de Santolea y de Beceite, es para lo que se necesitan diputados hijos del país que vengan á hacer política hidráulica.

Por eso deseo verle á V. representante en Cortes de esta provincia; para que ponga en acción las iniciativas de su entusiasmo.

Su amigo que le quiere,

Anitorgis.

NOTICIAS

Vacante por dimisión del que la desempeñaba, la plaza de Interventor de la administración principal de Consumos de esta capital, el ayuntamiento ha acordado proveerla inmediatamente, para que no se resientan las necesidades del servicio. Los que deseen optar á ella, habrán de presentar sus solicitudes, escritas de su puño y letra, hasta las doce de la mañana del miércoles próximo, 15 del actual.

El miércoles último por la noche fué herido de una enchillada en la ingle derecha, el vecino de esta ciudad, Norberto de Gracia. El agresor fué su convecino Manuel Martínez, el cual consumó el crimen en la propia casa de aquél, que vive en la calle del Carril, perteneciente al Arrabal de esta ciudad.

El herido sigue grave, y el ofensor se encuentra ya á disposición del Juzgado instructor de la causa.

A las once y media de la mañana de hoy, se reunirá Junta general la Sociedad Económica Turolense, para tratar el asunto de Presidente y elegir los cargos para la Junta directiva de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad.

Es de esperar que la sesión sea concurrida, teniendo en cuenta los asuntos que han de tratarse en ella.

La fiesta de la Inmaculada Concepción de María se celebró el miércoles con mucha so-

lemnidad en varias Iglesias de esta ciudad. En la Catedral celebró de Pontifical nuestro Excmo. Prelado en los divinos oficios de la mañana, terminados los cuales dió la bendición Papal con indulgencia plenaria á los muchos fieles que, presididos por este Excelentísimo Ayuntamiento, habian acudido á tributar fervoroso homenaje de devoción y amor á la Purísima Virgen, Patrona de España. Pronunció un notable y florido panegírico del hermoso Misterio que se conmemoraba el Lic. D. Manuel Esteban, Catedrático del Seminario.

También la guarnición de esta ciudad, festejó dignamente á la excelsa Patrona de la Infantería española. Nuestro Excmo. Prelado, queriendo dar una prueba del singular aprecio que le merece el heroico y cristiano ejército español, que tan bizarramente sostiene allende los mares la causa de la Religión y de la Patria en las dos terribles guerras que nos afligen, dispuso que corrieran por su cuenta todos los gastos que ocasionara la fiesta. Esta tuvo lugar en la iglesia del Salvador, en cuyo altar mayor, adornado con elegancia y profusamente iluminado destacábase una hermosa imagen de la Inmaculada Concepción, rodeada de una brillante aureola en la cual se leía la siguiente inscripción: *Protegéd á la Iglesia, á nuestros Monarcas, al ejército y salvad á España.* A las 12 celebróse la Santa Misa, á la cual asistieron todas las fuerzas de la guarnición, de gran gala, mandadas por el Sr. Teniente Coronel, Jefe de las mismas. Estaban también allí en lugar de preferencia el Sr. Gobernador militar y demás Jefes y Oficiales que accidentalmente se encuentran en esta capital. Durante la Misa dejó oír el órgano de la iglesia escogidas piezas musicales, produciendo magnífico efecto la Marcha Real, con que en el acto de la elevación saludaron á Su Divina Majestad, con admirable precisión y armonía el citado órgano y una nutrida banda de cornetas. Por la tarde nuestro bondadoso Prelado mandó distribuir á todos los soldados una comida extraordinaria con un plus en metálico, habiendo sido también objeto de un delicado obsequio de parte de S. E. I. todos los Sres. Jefes y Oficiales. Esta hermosa fiesta tuvo digno complemento en el día siguiente con una Misa de *Requiem* que en la misma iglesia se celebró en sufragio de las almas de los soldados muertos en las actuales guerras de Cuba y Filipinas. Fué celebrante, como en el día anterior, el Rdo. Cura-Castrense D. Miguel Torán, asistiendo á ella los Excelentísimos Sres. Obispo de esta diócesis y Gobernador civil de la provincia, el M. I. señor Gobernador militar, y Sres. Jefes, oficiales y soldados de la guarnición. Terminada la Misa, se cantó un solemne responso en el que ofició nuestro Excmo. Prelado, quien inmediatamente dirigió un breve pero muy elocuente discurso á la distinguida y numerosa concurrencia, felicitando con toda su alma á los soldados por el cristiano y patriótico espectáculo que acababan de ofrecer á sus ojos, pidiendo á la Santísima Virgen, su celestial Patrona, las bendiciones de Dios sobre las armas españolas, y dedicando un piadoso y saludable recuerdo á sus pobres hermanos fallecidos en defensa de los sagrados intereses de Dios y de la Patria. Recordó también S. E. I. á grandes rasgos las más ilustres glorias de España en sus mejores tiempos, debidas al valor y religiosidad de su ejército jamás vencido, y recomendó encarecidamente á los soldados el cumplimiento exacto de sus deberes cristianos, la obediencia sumisa á sus dignísimos Jefes y la más sincera fidelidad á los Augustos Monarcas que rigen los destinos de nuestra nación.

No quedaron tampoco olvidados de nuestro caritativo Prelado los pobres de esta ciudad en el gran día de la Inmaculada Concepción de la Virgen, pues como limosna extraordinaria se repartieron en la vigilia de la fiesta, en el palacio episcopal, 400 panes á los pobres que se presentaron.

La Asociación de San Luis Gonzaga celebrará esta noche una velada lírico-dramática en el salón de actos públicos de la Económica Turolense.

Tomarán parte en ella varios jóvenes de los más ilustrados de los centros docentes de esta población.

El baile que el Círculo Turolense dió en sus salones la noche del miércoles, estuvo bastante concurrido y animado, no obstante lo desapacible de la noche.

Los adoradores de Terpsícore desearían que la Junta de gobierno de dicha sociedad repitiera con alguna frecuencia esta clase de diversiones para solaz de la gente de humor.

Y gracias por la galante atención que tuvo la Directiva en invitarnos.

La Asociación de Maestros del partido de esta capital, se reunirá en Junta general el día 27 del actual, á las diez de su mañana, en el local que ocupa la escuela de niños del Centro de esta ciudad.

También la Junta directiva de la provincial se reunirá en sesión el día 27 del propio mes, á las diez de la mañana en el Colegio de la Purísima.

Las últimas noticias que sobre nuestro ferrocarril nos suministra *El Agente Ferroviario* son bastante agradables. Hélas aquí:

«Hemos oído asegurar, que la Compañía Constructora, en su buen deseo de construir en el más corto plazo la totalidad de la línea va á dar principio uno de estos días á la expropiación de terrenos desde Sagunto al Grao.

Si el rumor es cierto, nosotros nos permitimos hacer una indicación á dicha Sociedad; y es, que no contrate con ninguna entidad extraña á este país las operaciones anexas á la expropiación, porque de hacerlo así, volverá á repetirse lo mismo que ha sucedido y viene sucediendo en este asunto entre Sagunto y Calatayud; es decir, que la expropiación de terrenos de los 30 kilómetros entre Sagunto y el Grao se haría eterna. Buena prueba de lo que decimos la ha tenido la misma Empresa en lo ocurrido en Gilét y Sagunto, pues de no haber intervenido á última hora un hijo del país, todavía estarían los terrenos de ambos términos sin expropiar. Repetimos, pues, y con ello creemos mirar por los intereses de la Compañía Constructora, que ésta debe emplear en los asuntos de la expropiación de terrenos de la huerta valenciana á personal técnico y práctico, hijo del país, único modo de economizar tiempo y dinero.

Según vemos en la prensa bilbiliana, el ingeniero jefe de la Empresa Constructora en aquella región, ha prometido que la inauguración del trayecto de Calatayud á Daroca podrá tener efecto para el mes de Septiembre del año próximo si los propietarios rehacios de Paracuellos, Velilla, Morata, Fuentes y Daroca se avienen á ceder sus terrenos ó percibir el 5 por 100, interin se resuelven los expedientes de expropiación que se encuentran tramitándose.

Los propietarios rehacios, según tenemos dicho, son: en Paracuellos, la Sra. Viuda de Tejada; en Velilla y Morata, el Sr. Gracián; en Fuentes, los Sres. Acerete, Lavilla y Acáices, y las Sras. Viudas de Fode, Peña y Oseñalde, y á la Colegiata y herederos del Sr. Gozálv, en Daroca.

En vista de los ofrecimientos de la Empresa, varias y distinguidas personalidades de Calatayud tratan de acercarse á los precitados propietarios, con objeto de que desistan de sus exageradas pretensiones en los precios de las fincas, á fin de que la clase jornalera pueda trabajar este invierno y la Sociedad

proporcione los medios de que aquéllas se ganen un pedazo de pan construyendo los 29 edificios que han de levantarse entre estaciones, almacenes, cocheras, etc., así como el terminar los diferentes trozos de la línea hasta Daroca.

Escritas las anteriores líneas, recibimos la noticia de que la Sra. Viuda de Tejada ha llegado á un arreglo con la Empresa, pudiendo, por lo tanto, disponer ésta de los terrenos de Paracuellos y continuar los trabajos hasta Velilla, ó sea hasta las fincas del señor Gracián.

En las secciones de Sarrión á Barracas y de este punto á Segorbe, siguen los trabajos con alguna lentitud, siendo ésta más de notar en la primera de dichas secciones, á consecuencia del exceso de frío que impide la mayor parte de los días la salida de los braceros al trabajo.

En la sección de Sagunto á Segorbe se nos dice que uno de estos días empezará el asiento de la vía definitiva. Para que esta operación se lleve á cabo con prontitud, parece que hay el propósito de empezar el citado asiento por ambos extremos de la línea, ó sea por Segorbe y por Sagunto, destinando al efecto dos numerosas brigadas que podrán venir á encontrarse en Torres-Torres, y una vez realizado esto, dar principio á los trenes de arrastre de material.

La construcción de todas las estaciones de esta sección adelanta rápidamente; tanto, que es muy posible que pueda instalarse en ellas dentro de este mismo mes el servicio telegráfico.

En la carretera que conduce de Cariñena á Daroca en el punto denominado «Las Navas» y á las cinco de la tarde del día 5 del actual, fué sorprendido por dos hombres armados con pistolas un carretero llamado Dámaso Sánchez Ibáñez, natural y vecino de Visiedo.

Después de amenazarle de muerte se apoderaron de seis ó siete libras de azafrán, 40 pesetas en plata y tres en calderilla, dándose luego á la fuga los ladrones.

Terminada la instrucción de los individuos del reemplazo actual y cupos de Ultramar que fueron destinados en 11 de Octubre próximo pasado á los cuerpos de Infantería, y no siendo necesario, por el momento, su embarque para sus respectivos distritos, se ha dispuesto por real orden que publica el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» llegado hoy, que los mencionados individuos sean baja en los cuerpos que actualmente se hallan el día 14 del mes actual, emprendiendo desde luego la marcha á sus hogares, donde permanecerán con licencia ilimitada hasta tanto sean llamados nuevamente á concentración.

Por otra real orden se llama al servicio activo de las armas á los reclutas del cupo de la Península é islas Baleares y Canarias, pertenecientes al reemplazo de 1897.

La concentración de estos reclutas en la capitalidad de las zonas respectivas se efectuará el día 18 del actual, debiendo hallarse en ellas las partidas receptoras con la necesaria anticipación.

Por iniciativa de nuestro querido amigo y paisano, D. Domingo Gascón, se obsequió el lunes último por la noche con un banquete al Sr. Moret, que tuvo lugar en Madrid en el acreditado hotel de Lhardi.

Esta cariñosa prueba de afecto y adhesión á la personalidad del ilustre diputado por Zaragoza, revistió grande solemnidad por la calidad de los comensales y mucha importancia por esta circunstancia y por las manifi-

taciones de caluroso amor á esta tierra que se han hecho, principalmente por los señores Moret y marqués de la Vega de Armijo.

Ocupaban los puestos de la mesa: El Sr. Moret; á su derecha los señores marqueses de Ayerbe, Martínez Rodas, Ballesteros (D. Manuel) y Martín. A su izquierda los señores conde de Romanones, D. Tomás Ariño, conde de Garay y Roure.

Frente al Sr. Moret estaba el marqués de la Vega de Armijo. A su derecha los señores Aguilera (D. Alberto), Gastón y Antequera. A su izquierda los Sres. Quiroga, Ballesteros, Larrondo, marqués de Tobar y Oria de Rueda.

Las cabeceras ocupábanlas D. Domingo Gascón y el Sr. Martínez Aguerreta.

Durante el banquete, que fué espléndido, reinó la mayor cordialidad, siendo muy felicitado el Sr. Moret por la seriedad y fidelidad que ha impreso á la realización de las promesas contenidas en su famoso discurso y por el éxito obtenido por su obra reformista de la implantación del régimen autonómico tan celebrado en España y el extranjero que dá margen á risueñas esperanzas de días venturosos para la patria.

Al destaparse el champagne el marqués de la Vega de Armijo condensó las aspiraciones y deseos de todos en elocuente brindis, que en su última parte lo dedicó á Zaragoza.

El Sr. Moret dijo: —Yo brindo por los zaragozanos.

Estrepitosos aplausos acogieron las frases del marqués y del diputado por Zaragoza.

El Sr. Gascón leyó telegramas de adhesión de D. Manuel Camo, en nombre de los liberales oscenses; del vizconde de Espés; del comité liberal de Calatayud; del Sr. Sainz de Varanda en nombre de la Junta directiva de los liberales zaragozanos; de los correligionarios de Valencia; del «Heraldo de Navarra»; del círculo liberal de Zaragoza y de los liberales de Teruel y Albarracín.

Los dos ramos de la mesa fueron enviados á las distinguidas esposas del Sr. Moret y del marqués de Ayerbe.

El ministro de Ultramar entregó á cada comensal un ejemplar de los decretos otorgando la autonomía á Cuba, avalorado por cariñosa dedicatoria.

ASOCIACIÓN DE FUNCIONARIOS CIVILES DE ESTA PROVINCIA.

Hoy á las 10 de su mañana se reunirá en el local que ocupan las oficinas de la Intervención de Hacienda de esta provincia, la Junta general de la expresada asociación para elegir la directiva definitiva, discutir y aprobar los pliegos de condiciones para el servicio Médico-Farmacéutico y las de abastecimiento de artículos de consumo que han de sacarse á concurso á la mayor brevedad, como más adelante lo serán, los relacionados con las industrias de sastrería, zapatería, sombrerería, etc., etc.

Tenemos las mejores noticias acerca de tan importante asociación, que pasa de doscientos el número de los señores que la constituyen, entre los cuales figuran, en su mayoría, los más importantes funcionarios que ejercen sus cargos en esta capital, pertenecientes á todos los ramos de la Administración pública.

También sabemos que desde 1.º de Enero próximo, comenzará á funcionar, y auguramos los mejores éxitos á tan beneficiosa corporación, dado el interés y entusiasmo que demuestran sus organizadores, secundados en iguales propósitos por los socios adheridos á tan loable pensamiento.

ULTIMA HORA

Sr. Director del ECO DE TERUEL

MADRID 11, 11 n.

A la Asamblea romerista acuden sesenta entre diputados y senadores; Romero Robledo defende la guerra á todo trance; proclamáse jefe interinamente.

El corresponsal.

Primer aniversario DEL SEÑOR Don Julián Labandeyra QUE FALLECIÓ EN EL MES DE DICIEMBRE DE 1897. R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 16 del actual, de 7 á 11 de la mañana, y á continuación el aniversario, en la iglesia de San Andrés, serán aplicadas por el alma del finado.

Su esposa, hijo político, hermanos, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos tengan la caridad de encomendarlo á Dios en sus oraciones y asistir á alguno de los mencionados actos religiosos.

PÉRDIDA

Ha desaparecido de esta capital una perrita conejera de color canela oscuro y algo agalgada.

Su dueño gratificará á la persona que se la devuelva, y de lo contrario la reclamará como hurto á quien se la encuentre en su poder.

Se arriendan para su cultivo las fincas que componen las masías llamadas Más de Julve, Quinchar Baja, Peral, Casa nueva, Zarza, Manzano y la hacienda del pueblo, sitas en el término municipal de la Puebla de Valverde; el pliego de condiciones para ésta obra en poder de los administradores de estas fincas, D. León Górriz y D. Rogelio, vecinos del expresado pueblo.

Las personas que deseen enterarse y hacer proposiciones, las presentarán hasta el día 25 del actual á los citados interesados.

SASTRERIA DE JUAN ANDRES MERCADO, 24

Acaba de recibirse un inmenso surtido de géneros de alta novedad en patenes, vicuñas, jergas y cortes de pantalón de las mejores fábricas; ricos paños para capas, que se confeccionan á elección y medida, desde 25 pesetas una.

Hay de venta también merinos dobles de 8 á 9 palmos de ancho para los señores eclesiásticos. Trajes para niños á 8 pesetas, dando un trozo del mismo género para cuando se rompan.

IMP. DE ZARZOSO.

ANUNCIOS

LA ÚLTIMA HORA

Para pedidos, dirigirse a la señora viuda de Rafael Romero

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace más de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento más generalizado y más apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

de Jerez de la frontera único agente en toda España

FUMADORES!!

Si queréis dar buen aroma a vuestro tabaco y aire sano a vuestros pulmones, fumad papel SOLER, marca El Dominó, en cuya composición no entran materias nocivas.

Pedido en todos los estancos.

Depósito central, Hartzenbusch, 9.

GRAN FABRICA DE ALCOHOLES,

Aguardientes y licores de J. Díaz. Cariñena. Siendo esta fábrica de las que mayor venta obtiene tanto en la península como en el extranjero, debido a estar situada en el centro de los mejores vinos de España, las vides con más ventajas todos los artículos concernientes a la fabricación de dichos alcoholes y licores.

Las especialidades de la casa son: el rico Anisete Díaz, premiado en todas las exposiciones; la Cafeona, precioso licor compuesto de café Moka y el mejor anís, pues con media copita después de comer produce los efectos como si se tomase una taza del mejor café; el vino espumoso champagne y el ja más conocido Ponche Americano compuesto de Rom Jamaica, cuyo licor se toma de tres maneras: la primera entre tres o cuatro personas después de comer substituyendo al mejor champagne; la segunda después de destapar la botella dejar que vaya la efervescencia y se toma media copita que resulta un licor muy tónico y aromático; y la tercera se pone en un vaso una tercera parte de licor y dos de agua resultando el mejor refresco depurativo.

Para mayores detalles y pedidos, dirigirse al representante en Teruel D. JOSÉ MESA DO, Hotel de Fortea, Ronda del Obispo, 5.

SE BUSCAN AGENTES SERIOS

Personas de todas clases, deseadando encargarse de la Agencia de una Sociedad por acciones mediante fuerte remesa; han de dirigirse bajo F. J. 300 al Centro de Anuncios de G. L. Danbe et C.º Francfort s/M.

LAS CALATRAVAS

Los exquisitos chocolates marca Las Calatras en paquete de medio kilo con 20 porciones ó tazas completas y precio desde una peseta paquete se hallan de venta en los principales ultramarinos y confiterías. Exija el público la verdadera marca de Las Calatras.

Para pedidos y condiciones al por mayor dirigirse al representante en Aragón: Calle Casto Alvarez, 25, 2.º, Zaragoza.

NO EQUIVOCARSE!

Los chocolates que se han expandido en la calle de la Democracia, número 16, a nombre de Antonio Gómez, han sido elaborados y dirigidos por FILOMENO GÓMEZ, que se ha establecido en la misma calle, patio del número 17, ofreciendo al público en general, y a sus parroquianos en particular, las mismas clases de chocolates en mejores condiciones.

Chocolates sin adulterar legítimos de cacao, azúcar y canela, dando 100 pesetas a quien pruebe lo contrario.

Libra de 360 gramos, clase 1.ª, 1.60 pesetas.

Id. id. id. 2.ª, 1.40

Id. id. id. 3.ª, 1.20

Chocolates compuestos de cacao, azúcar, canela y almendra.

Libra de 360 gramos, clase 1.ª, 1.50 pesetas.

Id. id. id. 2.ª, 1.30

Id. id. id. 3.ª, 1.10

Chocolates compuestos de cacao, azúcar, canela, almendra y harina, libra de 360 gramos, clase 3.ª, 80 céntimos.

NOTA. Cada libra de chocolate estará empaquetada con su etiqueta correspondiente para dirigirse a FILOMENO GÓMEZ.

RELOJERIA Y PLATERIA



precisión, respondiendo en todo tiempo de su perfección.

No olvidarse Mercado, 39

LA DULCE ALIANZA

Confitería, Repostería y Cerería de Miguel Blesa, Plaza del Mercado, número 1, Teruel.

Deseoso el dueño de este establecimiento, corresponder de alguna manera al creciente favor que sus parroquianos y el público en general le viene dispensando con sus frecuentes compras y encargos, ha establecido, como en años anteriores, una RIFA REGALO para Navidad, de dos objetos diferentes, que se adjudicarán en dos premios. Consiste el primero en un bonito reloj despertador de níquel para sobremesa, con una pieza de música al despertador, y el segundo el de una crecida anguila de mazapán en caja de madera, adornada con variedad de dulces y ostentando para ojos dos monedas de oro de cinco pesetas cada una, entregando tantos billetes por cuantas pesetas se gasten en el citado establecimiento, con opción a los dos expresados premios, cuyo sorteo se verificará el día 6 de Enero de 1898, debiendo tenerse cuenta que no entrarán en suerte más número de billetes que los regalados. Dichos regalos se expondrán oportunamente en los escaparates.

Se concede el plazo de un mes desde el día siguiente al del sorteo a los poseedores de los billetes agraciados para recoger los objetos, pasado dicho plazo serán vendidos, y su producto entregado a un establecimiento benéfico.

Está ya a la venta el legítimo turrón de Gijona que tanta aceptación ha tenido en años anteriores, así como anguila de mazapán en bonitas cajas de varios tamaños, cascas de batata, de yema, repostería, varias clases, mazapanes, yemas escarchadas en vueltas, capuchinas y de coco, turrónes negro de almendra, blanco de avellana, piñón Alicante y guirlache, dulces secos y en almibar y varias clases de objetos propios para las próximas Pascuas de Navidad. Variado surtido en vinos y licores de Jerez de acreditadas marcas, cognac de diferentes fabricas entre las que se encuentra las cinco únicas clases que elaboran los señores Giménez & Lamothe de Alcalá-Manzanares, especialidad en aguardientes amigados y escarchados, todo a precios económicos.

Manos ó rodillos de piedra para moler chocolate á brazo á precios ventajosos.